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課程介紹： 

考古學是什麼？它與現代社會有何關係？這門學問又有什麼用處？這些問題不

但是一般民眾的疑惑，同時也應是考古學家關心的議題。做為一門現代的學科，

考古學不應只是一門關於過去的學問。本課程的設計針對非人類學系學生，由基

礎的考古學介紹開始，藉由各種實際的案例，討論考古學與現代社會的種種議

題。  

 

上課方式： 

本課程分為三個部份，第一到六週是考古學的介紹，由授課教師講解及帶領討論，

第八到十四週將針對考古學與現代的六個重要議題，由同學分組主導討論。各組

同學在分配到議題後應先與授課老師進行討論後設計議題內容。第十五到十八週

是期末作業的報告。 

 

期末作業： 

本課程無期中及期末考，但必須以組為單位做一次課堂帶領討論，以及一次期末

報告。期末作業的內容主要是向社會大眾展示考古學的某個面向或議題，形式則

基本上不設限，可以是博物館展場設計、影片腳本、小說、網頁或電腦遊戲。各

組最遲在第六週以前必須與授課教師確認該組的期末作業形式。作業鼓勵同學儘

量發揮創意，但嚴禁抄襲，若有抄襲者，一律以不及格計(作業請詳細說明組內

同學分工情況)。 

 

評分方式： 

由於本課程極重課堂參與討論，未請假而點名三次未到者，以不及格計。 

課堂參與 40% 

期末報告(口頭) 20% 

期末報告(書面) 40% 

 

Bonus: 

在本學期內，如果在街上發現任何與考古學相關的裝飾和意像，請把它拍下來，

並針對它做一個小研究，可加學期總成績 3分。 
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課本 

科林‧倫福儒 (Colin Renfrew)、保羅‧巴恩(Paul Bahn) 著、中國社會科學院考古

研究所 譯 

2004 《考古學：理論、方法與實踐》，北京：文物出版社。 

  

 

第一週 (2/21)  課程介紹 

 

第二週 (2/28)  228和平紀念日(放假) 

 

第三週 (3/6)  考古學的考古 – 考古學的學術發展史 

 

Renfrew and Bahn Chapter 1, pp.19-48. 

陳瑪玲 

2000 〈試論臺灣考古學理論應用與系統性知識建立的問題〉，《國立臺灣大

學考古人類學刊》，55:32-48。 

劉益昌 

2006 〈臺灣考古學與原住民研究〉，《國立臺灣大學考古人類學刊》，

55:70-93。 

歐素瑛 

2005 〈從臺北帝國大學到臺灣大學 – 以考古人類學研究為例〉，《臺北文

獻》，153:87-126。 

 

第四週 (3/13)  考古學家在找什麼？那些遺留是考古學的材料？ 

 

Renfrew and Bahn Chapter 2, pp.49-70. 

陳光祖 

2004 〈臺灣科技考古研究工作的回顧〉，《田野考古》，8(1/2):15-44。 

 

第五週 (3/20)  考古學家在田野 - 考古學的調查與發掘 

 

Renfrew and Bahn Chapter 3, pp.71-116. 

 

第六週 (3/27)  考古學不只是田野 – 實驗室中的考古學 

 

Renfrew and Bahn Chapter 4/6/7, pp.117-170/225-270/271-314. 
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第七週 (4/3) 溫書假 

 

第八週 (4/10)  考古學與國家 

 

*Kohl, Philip L. 

1998 Nationalism and archaeology: on the construction of nations and the 

reconstruction of the remote past. Annual review of anthropology 

27:223-246. 

Pak, Yangjin 

1999 Contested ethnicities and ancient homelands in northeast Chinese 

archaeology: the case of Koguryo and Puyo archaeology.  Antiquity 

73(281):613-618. 

Ikawa-Smith, Fumiko 

1999 Construction of national identity and origins in East Asia: A comparative 

perspective.  Antiquity 73(281):626-629. 

Glover, Ian C. 

1999 Letting the past serve the present – some contemporary uses of 

archaeology in Viet Nam.  Antiquity 73(281):594-603. 

Trigger, Bruce G. 

1995 Romanticism, nationalism, archaeology.  in Nationalism, politics and the 

practice of archaeology, edited by Pilip L. Kohl and Clare Fawcett, 

pp.263-279, Cambridge: Cambridge University Press. 

Fawcett, Clare 

1995 Nationalism and postwar Japanese archaeology.  In Nationalism, politics 

and the practice of archaeology, edited by Pilip L. Kohl and Clare Fawcett, 

pp.232-248, Cambridge: Cambridge University Press. 

Nelson, Sarah M. 

1995 The politics of ethnicity in prehistoric Korea.  in Nationalism, politics and 

the practice of archaeology, edited by Pilip L. Kohl and Clare Fawcett, 

pp.218-231, Cambridge: Cambridge University Press. 

 

第九週 (4/17)  SAA 

 

第十週 (4/24)  考古學與現代經濟發展的衝突 

 

Thomas, David Hurst 

1998 The business of archaeology: Caring for America’s cultural heritage.  
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Archaeology, 3rd edition, pp.555-573, Fort Worth: Harcourt Barce College 

Publisher. 

*李匡悌 

1990 〈考古學研究與社會〉，《人類與文化》，25。 

1993 〈談工程建設與文化資產的維護—以中央研究院學人社區基地文化資

產調查評估計劃為例〉，《田野考古》，3(2):23-31。 

*黃國恩 

1987 〈記卑南田野〉，《人類與文化》，23:53-59。 

*陳玉美 

1998 〈文化資產、委託計劃與臺灣考古學：一個個人的觀點〉，《田野考古》，

6:1-11. 

*奚淞 

1992 〈從搶救十三行遺址到重尋歷史的歸屬感 – 訪臧振華先生〉，《人類與

文化》，28:51-62。 

*武珊珊、詹碧珠 

1991 〈考古？盜墓〉，《人類與文化》，26:133-136。 

臧振華、劉益昌 

2001 《十三行遺址：搶救與初步研究》，臺北縣：北縣文化局。 

搶救十三行文化遺址行動聯盟 

1991 《重構臺灣歷史圖像：十三行遺址調查報告》，臺北：搶救十三行文化

遺址行動聯盟。 

臧振華 

2001 《十三行的史前居民》，臺北縣：臺北縣立十三行博物館。 

漢聲雜誌社 

1991 《八里十三行史前文化：文化保存-搶救臺灣考古遺址》，臺北：漢聲雜

誌社。 

 

第十一週 (5/1)  考古學與推廣教育 

 

*李匡悌 

2001 〈對臺灣歷史教科書中「史前史」部份的疑義〉，《新史學》，

12(2):173-193. 

*劉克竑 撰文、邱千容、林致安 繪圖 

1997 《臺灣史前人》，臺北：行政院文化建設委員會 

*陳玉美 

2011 〈臺灣考古資料中的女性身影？!〉，《性別與人類學知識研討會》，中央

研究院民族學研究所主辦，2011年 11月 18-19日。 

林明美 
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2003 《日本遺址博物館田野手記》，臺北：臺北縣立十三行博物館 

劉克竑、李瑾倫 

1997 《瑄瑄學考古》，臺北：行政院文化建設委員會 

管家琪、邱千容 

2001 《陶偶家族》，臺北：臺北縣立十三行博物館 

2001 《走回從前》，臺北：臺北縣立十三行博物館 

杜福安 

2005 《十三行大冒險》，臺北：臺北縣立十三行博物館 

邱千容、邱寶玲 

2003 《完全考古秘笈》，臺北：臺北縣立十三行博物館 

葛禎琍、邱千容 

2003 《勇闖十三行部落》，臺北：臺北縣立十三行博物館 

楊永平、潘碧華 

2003 《考古新手記趣》，香港：中華書局。 

Gero, Joan and Dolores Root 

1990 Public presentations and private concerns: archaeology in the pages of 

National Geographic.  in The politics of the past, edited by Peter 

Gathercole and David Lowenthal, pp.19-37, London: Routledge. 

Fawcett, Clare and Junko Habu 

1994[1990] Education and archaeology in Japan.  in The excluded past – 

archaeology in education, edited by Peter G. Stone and Robert MacKenzie, 

pp.217-230, London: Routledge. 

Blancke, Shirley and Cjigkitoonuppa John Peters Slow Turtle 

1994[1990] The teaching of the past of the Native peoples of North America in US 

schools.  in The excluded past – archaeology in education, edited by Peter 

G. Stone and Robert MacKenzie, pp.109-133, London: Routledge. 

Emmott, Kathy 

1994[1989] A child’s perspective on the past: influences of home, media and 

school.  in Who needs the past? Indigenous values and archaeology, 

edited by Robert Layton, London: Routledge. 

 

第十二週 (5/8)  誰的文物、誰的解釋？ 

 

Renfrew and Bahn Chapter 14, pp.539-572. 

 

Jameson Jr., John H. 

2004 Public archaeology in the United States.  in Public archaeology, edited by 

Nick Merriman, pp.21-58.  London: Routledge. 
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*何傳坤 

2003 〈考古遺址的文化權爭議〉，《博物館學季刊》，17(3):53-58. 

*陳玉美 

1990 〈研究者與其研究對象的關係〉，《田野考古》，1(1):9-23. 

*陳光祖 

2000 〈試論考古學家的工作倫理〉，《田野考古》，7(1/2):117-134. 

*Besterman, Tristram著、李惠文 譯 

1998 〈博物館收藏品的處置 – 倫理與實際〉，《博物館學季刊》，12(2):11-21. 

*鄭惠英 

1997 〈遺骸暨文物歸還原主行動 – 以美加為例〉，《博物館學季刊》，

11(1):71-75. 

*陸泰龍、曾振名 

2005 〈貢寮澳底核四廠區發現坑道之內涵與意義 – 從「煉爐風洞」談起〉，

《臺灣風物》，55(2):45-67. 

林勝義、何顯榮 

2003 《臺灣：人類文明原鄉》，臺灣：臺灣飛碟。 

Aplin, Graeme著、劉藍玉 譯 

2005 《文化遺產：鑑定、保存與管理》，臺北：五觀藝術。 

Renoe, Susan Dixon 

2003 Students’ conceptions of archaeology: Fact or fiction?  The SAA 

archaeological record 2003(5):21-23.  

Butler, Beverley 

2006 Heritage and the present past.  in Handbook of material culture, edited 

by Chris Tilley, Webb Keane, Susanne Kuchler, Mike Rowlands, Patricia 

Spyer, pp.463-479, London: Sage. 

Anderson, Duane 

1996 Reburial: is it reasonable?  in Archaeological ethics, edited by Karen D. 

Vitelli, pp.200-208, Walnut Creek: Altamira Press. 

McDavid, Carol 

2004 Towards a more democratic archaeology? The internet and public 

archaeological practice. in Public archaeology, edited by Nick Merriman, 

pp.159-188, London: Routledge. 

Qin, Dashu 

2004 The effects of the antiquities market on archaeological development in 

China.  in Public archaeology, edited by Nick Merriman, pp.292-299.  

London: Routledge. 

Blakey, Michael L. 

1990 American nationality and ethnicity in the depicted past.  in The politics of 
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the past, edited by Peter Gathercole and David Lowenthal, pp.38-48, 

London: Routledge. 

Fagan, Brian 

1996 The arrogant archaeologist.  in Archaeological ethics, edited by Karen D. 

Vitelli, pp.238-243, Walnut Creek: Altamira Press. 

1996 Archaeology’s dirty secret.  in Archaeological ethics, edited by Karen D. 

Vitelli, pp.247-252, Walnut Creek: Altamira Press. 

 

第十三週 (5/15)  考古學與娛樂/媒體 

 

*童恩正 

1998[1960] 〈古峽迷霧〉，《古峽迷霧》，pp.1-34，重慶：重慶出版社。 

1998[1989] 〈在時間的鉛幕後面〉，《古峽迷霧》，pp.365-420，重慶：重慶出

版社。 

1998 〈世界上第一個機器人之死〉，《古峽迷霧》，重慶：重慶出版社。 

1998 〈珊瑚島上的死光〉，《古峽迷霧》，重慶：重慶出版社。 

*郭素秋 

2003 〈從日本「舊石器時代石器捏造事件」看日本考古學〉，《考古人類學

學刊》，60:64-96. 

Russell, Miles 

2002 “No more heroes any more”: the dangerous world of the pop culture 

archaeologist.  in Digging holes in popular culture – archaeology and 

science fiction, edited by Miles Russell, pp.38-56, Oxford: Oxbow books. 

James, Simon 

1997 Drawing inferences: visual reconstructions in theory and practice.  in The 

cultural life of images, edited by Brian Leigh Molyneaux, pp.22-48, London: 

Routledge. 

Moser, Ztephanie and Clive Gamble 

1997 Revolutionary images: the iconic vocabulary for representing human 

antiquity.  in The cultural life of images, edited by Brian Leigh Molyneaux, 

pp.184-212, London: Routledge. 

Russell, Lynette 

1997 Focusing on the past: visual and textual images of aboriginal Australia in 

museums.  in The cultural life of images, edited by Brian Leigh Molyneaux, 

pp.230-248, London: Routledge. 

Stoczkowski, Wiktor 

1997 The painter and prehistoric people: a ‘hypothesis on canvas’, in The cultural 

life of images, edited by Brian Leigh Molyneaux, pp.249-262. London: 
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Routledge. 

 

 

第十四週 (5/22)  考古學與觀光/社區 

*林志興 

1998 〈卑南文化公園與社區文化展演 – 從社區關係的互動談起〉，《博物館

學季刊》，12(4):73-81. 

劉益昌、陳儀深、詹素娟、陳亮全 等 

1996 《芝山岩文化史蹟公園史前文化、人文歷史、視覺景觀等資源調查及

居民資源之培育》，臺北：臺北市政府民政局。 

郭城孟、袁孝維、劉聰桂 

1996 《芝山岩文化史蹟公園植物、動物、地質等資源調查》，臺北：臺北市

政府民政局。 

Copeland, Tim 

2004 Presenting archaeology to the public: constructing insights on-site.  in 

Public archaeology, edited by Nick Merriman, pp.132-144.  London: 

Routledge. 

Pearson, Mike Parker and Ramilisonina 

2004 Public archaeology and indigenous communities.  in Public archaeology, 

edited by Nick Merriman, pp.224-239.  London: Routledge. 

Bahn, Paul 

2000 CNN’s Millennium project. Archaeology 53(1):80-82. 

Russell, Ian 

2006 Archaeological tourism: a signpost to national identity.  in Images, 

representations and heritage, edited by Ian Russell, pp.39-42, New York: 

Springer. 

 

第十五週 (5/29) 期末報告 

 

第十六週 (6/5)  SEAA 

 

第十七週 (6/12)  期末報告 

 

第十八週 (6/19)  期末報告(寒假愉快) 

 

 


